

Zeitschrift:	Nachrichten / Vereinigung Schweizerischer Bibliothekare, Schweizerische Vereinigung für Dokumentation = Nouvelles / Association des Bibliothécaires Suisses, Association Suisse de Documentation
Herausgeber:	Vereinigung Schweizerischer Bibliothekare; Schweizerische Vereinigung für Dokumentation
Band:	43 (1967)
Heft:	1
Rubrik:	Mitteilungen = Communications

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 11.08.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

installées dans d'immenses salles nous attendaient. Là nous recevions des volumes encore recouverts de boue et de sciure que certains d'entre nous lavaient extérieurement avec une éponge. Les autres intercalait du papier buvard entre chaque feuillet: travail long et minutieux que nous faisions à l'aide d'un couteau pour détacher les feuillets collés les uns aux autres. Nous étions munis de gants pour éviter tout danger de contagion et d'infection. Ces livres ainsi interfoliés étaient mis sur des rayons dans des locaux chauffés. — Afin de parfaire ce séchage, il nous a aussi fallu remplacer les feuilles de buvard déjà glissées, dans les livres, et ayant rempli leur rôle d'absorbant, par de nouvelles feuilles.

Les ouvrages que nous avons eus entre les mains étaient tous des 17e et 18e siècles, et nous avons remarqué combien leur papier pouvait absorber d'eau sans devenir friable. Les feuillets se collaient les uns aux autres mais, détachés avec patience et minutie, ils ne se déchiraient pas. Les papiers actuels par contre, semblent ne pas résister à une telle quantité d'eau: nous avons vu un volume de la «Bibliographie de la France» de 1945 dont les pages étaient redevenues une véritable pâte à papier.

Ces divers travaux nous ont permis de faire quelques constatations qu'ils nous paraît intéressant de retenir en guise de conclusion:

1. Le procédé de séchage dans des fours a causé des dégâts aux livres. Les reliures ont sauté sous l'effet trop rapide de la chaleur et les tranches ont été fort abîmées. Il a cependant, par sa rapidité même, permis de sauver de nombreux ouvrages.
2. Le procédé de séchage par intercalation de feuilles de buvard, bien que plus long, a été très efficace tout en causant moins de dégâts. La reliure, cependant, n'a pas pu être sauvée d'avantage qu'avec le premier procédé.
3. Quel que soit le mode de séchage employé, le démontage, le lavage et le séchage, ainsi que le réencollage des volumes sont les mêmes.

D'après la rapide expérience que nous avons faite et les conversations que nous avons eues, ou a surtout besoin, actuellement, de main d'œuvre qualifiée et particulièrement de relieurs. C'est dans cette voie que l'aide des bibliothèques suisses pourrait être poursuivie.

MITTEILUNGEN - COMMUNICATIONS

Einführungskurs für Klassifikationstechnik

Im November und Dezember 1966 führte die *Schweizerische Vereinigung für Dokumentation* in Fortsetzung des vor Jahresfrist abgehaltenen Einführungskurses in die Dokumentation einen *Klassifikationskurs* durch. Dabei wurde den 27 Teilnehmern in 2 mal 3½ Tagen Schwierigkeiten und Probleme der verschiedenen Klassifikationen am Beispiel der Internationalen Dezimalklassifikation vor Augen geführt.

mb

UNESCO

Le programme pour 1967/68 tel qu'il vient d'être approuvé par la Conférence Générale, prévoit l'exécution de plusieurs projets nouveaux nécessitant la collaboration de bibliothécaires expérimentés et qualifiés disposés à travailler hors de leur continent. Une bonne formation professionnelle ainsi qu'une expérience appropriée sont requises. Le candidat doit posséder un titre universitaire ou d'un niveau équivalent. La connaissance de langues étrangères est souhaitable. — Le traitement approximatif est de \$ 10 000 par an et s'augmente de diverses indemnités variant avec le pays considéré, la situation de famille, etc. Parmi les experts de cette classe, nous recherchons des bibliothécaires de bibliothèques scolaires, publiques, techniques ou scientifiques, ainsi que des professeurs en bibliothéconomie, qui seraient disposés à accepter des missions d'un an ou plus dans des pays en voie de développement d'Asie, d'Afrique et d'Amérique Latine. Des postes de consultants pour la planification ou l'édification de bibliothèques, ainsi que l'étude de projets et autres activités spécialisées, sont également prévus, pour des périodes de 2 à 6 mois.

Les candidats intéressés sont priés de s'adresser au Bureau du Personnel, UNESCO, par l'intermédiaire du Département Politique Fédéral, att. M. le Délégué à la Coopération Technique, Eigerplatz 1, Berne.

University of Illinois Urbana, Ill./USA

International Conference on Education for Librarianship, June 12—16 1967. Distinguished figures in librarianship from three continents will speak at this conference which will be partially supported by a \$ 7500 grant to the University of Illinois Graduate School of Library Science from the Council on Library Resources, Inc., Washington, D.C. It is being conducted by the Graduate School of Library Science through Univ. of Ill. Division of University Extension. Ten speakers will come from this country, and 10 from Europe or Latin America. They include Sir Frank Francis, director, the British Museum, London, and from behind the Iron Curtain, Horst Kunze, director, Deutsche Staatsbibliothek, East Berlin. The conference will be conducted in English, but brief summaries will be given frequently in Spanish and German.

General subjects to be covered include: History and Present Status of Education for Librarianship; Organisation and Operation of Library Schools; Curriculum Principles and Practices; Teaching Methods; and Research and Advanced Study.

Additional information can be secured from Timothy W. Sineath, conference supervisor, 116 Illini Hall, Champaign, Ill., 61820.

Seminar on Computer-Based Systems for Libraries. Summer 1967.

The Division of University Extension and the Graduate School of Library Science, of the University of Illinois, announce a three-week non-credit Seminar on Computer-Based Systems for Libraries. The Seminar will be held twice, once from Monday, July 17, through and including Friday, August 4, 1967, and again from Wednesday, August 9 through and including Wednesday, August 30, 1967, on the Urbana campus of the University.

For particulars apply to the editor of the «Nachrichten VSB», Swiss National Library, Berne.

Hilfsaktion für Florenz

In aller Erinnerung steht die Überschwemmungskatastrophe, die im November 1966 Florenz heimgesucht hat. Spontan wurde damals von allen Seiten zur Hilfe aufgerufen, und auch wir fragten uns, was am ehesten zu tun sei. Da vernahmen wir vom deutschen Bücherrestaurator Heiland, der sich auf seiner Rückfahrt von Florenz nach Stuttgart in der Schweiz aufhielt, daß Material zum Trocknen der Bücher und Handschriften vorerst dringend benötigt werde. Damit war eine direkte Hilfsaktion der schweizerischen Bibliothekare gegeben: die Verbindung mit der Nationalbibliothek in Florenz klappte sofort, und innert kürzester Frist gelang es, ihr namens der VSB eine Wagenladung Löschpapier (sog. Bierdeckelpappe) zukommen zu lassen und so die unerlässliche Voraussetzung für alle weiteren Restaurierungsarbeiten mitzuschaffen. Unser Beitrag wurde begeistert aufgenommen und auch vom Direktor der Nationalbibliothek, Prof. Casamassima, als derzeit wirksamste Hilfe bezeichnet.

Zur Deckung der Kosten haben wir kürzlich einen Aufruf an unsere Kollektivmitglieder gerichtet. Wir hoffen, durch diese Sammlung die begonnene Hilfe noch fortsetzen zu können.
C. V.

Bibliothekschronik — Chronique des bibliothèques

Schweiz

AARAU, Kantonsbibliothek. *Aus dem Jahresbericht 1965. Kataloge:* Das für die Katalogarbeiten geschulte Personal ist kaum mehr in der Lage, mit dem Zuwachs der Kantonsbibliothek Schritt zu halten. Das Aufholen der Rückstände ist das wichtigste Problem der Bibliotheksleitung. Im Berichtsjahr wurden 2044 (1964: 1582) Autorenkarten eingestellt. Das Schlagwortregister, das vom Bibliothekadjunkten laufend erweitert wird, wurde um 5808 Schlagworte für 1344 Bucheinheiten vermehrt, wovon ca. 4000 Karten für 1286 Einheiten in den Schlagwortkatalog eingereiht wurden. Der aargauische Sachkatalog erfuhr einen Zuwachs von 100 Karten für 50 Einheiten; den Gesamtkatalog ausländischer Publikationen in der Schweiz. Landesbibliothek in Bern, wurden 479 Titelkarten zugestellt. Der Archivbeamte vervielfältigte 10 287 Katalogkarten für die verschiedenen Abteilungen. *Spezialarbeiten:* Der Kantonsbibliothekar und der Adjunkt erteilten 87 (1964: 68) schriftliche Auskünfte über allgemein wissenschaftliche, bibliographische und bibliothekarische Anfragen. Ziemlich häufig mußten antiquarische Werke bewertet und Bücherbestände aus Erbschaften begutachtet werden. — Der Adjunkt führte die Erschließungsarbeiten der Zurlaubenmanuskripte 16—19 fol. weiter und registrierte den 1. Band der Acta Helvetica, der 4546 Karteikarten ergab. Mit Unterstützung des Schweiz. Nationalfonds konnte er außeramtlich auch den 2. Band beinahe vollständig registrieren. Er erteilte ferner Auskünfte über bestimmte Texte in den verschiedenen Sammelbänden u. vermittelte